
Sermon - Khoutba, 15.07.2022 
La modération dans la consommation 
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Mes chers frères ! 
A notre époque, le fait de consommer est devenu 
un indicateur de statut social et d'identité, et ce 
mode de vie a été légitimé par les outils de 
communication modernes. La mentalité qui 
consiste à dire "J'ai les moyens, donc je consomme 
comme je veux" nous pousse chaque jour au 
gaspillage, à l'extravagance et à l'irresponsabilité. 
D'aprè les études, un tiers de la nourriture produite 
dans le monde est gaspillée chaque année, ce qui 
correspond à 1,3 milliard de tonnes de nourriture 
par an. La quantité de nourriture gaspillée 
uniquement en Amérique et en Europe est 
suffisante pour nourrir 3 fois la population 
mondiale. 
  
Chers croyants! 
Consommer inconsciemment consiste à ne pas être 
modéré dans l'utilisation des bienfaits qui nous ont 
été accordés, que ce soit au niveau de la nourriture, 
de l'habillement, qu'au niveau des outils de 
communication, du temps et de la santé. 
Aujourd'hui, le temps passé sur internet est en 
moyenne de 6 heures par jour, ce qui est une perte 
de temps dans des futilités au lieu de s'occuper de 
ce dont nous sommes responsables. Toutes les 
opportunités matérielles et spirituelles sont des 
dépôts accordés par Allah aux gens. Notre Seigneur 
nous a donné ces dépôts afin d'obtenir Sa agrément 
et nous a ordonné de les utiliser convenablement. 
Allah le Très-Haut dit dans le Coran: "Qui, 
lorsqu'ils dépensent, ne sont ni prodigues ni avares 
mais se tiennent au juste milieu." 
N'oublions pas que notre style de consommation 
détermine notre identité de croyant. L'imam Gazâlî 
définit l'avarice et le gaspillage de la manière 
suivante: "Le fait de dépenser autant qu'on le juge 
nécessaire dans les affaires qui concernent la 
religion, les coutumes et les choses nécessaires est 
de la générosité, descendre en-dessous de ces 
normes est de l'avarice, dépenser au-dessus de 
celles-ci est du gaspillage." Le gaspillage, c'est le 

fait de s'éloigner de la conscience que nous devons 
avoir d'avoir été créé dans un but spécifique. Le 
gaspillage est également un manque de respect 
envers le nom d'Allah le Très-Haut "er-Razzaq", 
c'est-à-dire "Celui qui garantit la subsistance de 
Ses créatures". 
  
Mes chers frères! 
De nos jours, le mode de vie ostentatoire, le luxe et 
les dépenses inutiles sont mis en avant. Ainsi, 
l'humanité, qui consacre sa vie à travailler plus et à 
consommer plus, consomme en fait ses valeurs 
spirituelles et le but de sa création. Abdullah ibn 
Amr (ra), le célèbre compagnon de notre Prophète 
(saw) raconte : "Un jour, alors que Sa'd ibn Abî 
Waqqas faisait ses ablutions, le Messager d'Allah 
(saw) s'arrêta près de lui et lui dit: "Qu'est-ce que 
c'est que ce gaspillage?". Lorsque Sa'd répondit: "Y 
a-t-il aussi du gaspillage dans la réalisation des 
ablutions?", le Prophète (saw) dit: "Oui, même si tu 
fais les ablutions à partir d'une rivière qui coule, ce 
serait un gaspillage (que d'utiliser trop d'eau)." 
  
Chers croyants ! 
Dépenser et gaspiller dans les lieux où nous allons 
en vacances révèle la sincérité de notre foi. Dans le 
monde d'aujourd'hui, où la faim, la pauvreté et la 
famine augmentent, nous devons consommer et 
dépenser de manière équilibrée, en pensant à 
l'avenir. Apprécions les bénédictions que notre 
Seigneur nous a données. Ne gaspillons aucune 
bénédiction au-delà de toute mesure. Ne perdons 
pas notre temps. N'oublions pas qu'il nous sera 
demandé de rendre compte du temps et de la santé 
qui nous sont accordés. Nous devons faire des 
efforts pour intégrer la morale prophétique dans 
notre mode de vie. N'oublions pas que lorsqu'il n'y 
a plus de modération dans la consommation, les 
bénédictions s'amenuisent progressivement, et les 
gens se font du mal ainsi qu'aux générations 
futures. Les bénédictions sont limitées, alors que 
les désirs sont illimités. Puisse mon Seigneur nous 
accorder de consommer Ses bénédictions dans une 
juste mesure et de mener une vie conforme à Sa 
volonté. Amine! 


